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INSTITTUO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INICIATIVA DE LA LEY ELECTORAL 
 
PLANEA GERARDO ÁNGELES REUNIÓN CON AUTORIDADES ELECTORALES 
Por Marco Antonio Estrada 
El presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, Gerardo Ángeles Herrera, dio a conocer que buscará entablar 
una reunión con el presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, 
para continuar los trabajos respecto a la reforma electoral, toda vez que es uno de los pendientes que deben 
resolverse a la brevedad, dijo. De acuerdo con el legislador panista se estarán abordando temas como la 
redistritación, así como la iniciativa que ingresó anteriormente el IEEQ a la Legislatura, esto con la intención de 
que posteriormente se pueda continuar teniendo un trabajo colaborativo con dicha dependencia. “Es uno de los 
temas que estaremos revisando en los próximos meses, es prioridad. La siguiente semana se dará la reunión  con 
los consejeros, vamos a platicar de la ley electoral, de algunos trabajos en la Mesa Directiva, sería el primer 
encuentro y vamos a ver qué sale de éste, posteriormente vamos a programar más mesas de trabajo con ellos”. 
Sobre los trabajos que están por venir en los próximos meses, Gerardo Ángeles destacó que además de la ley 
electoral se estará analizando el presupuesto de egresos, la tabla de valores, así como el aniversario de la 
Constitución Política de la República Mexicana. A lo que el legislador destacó que son retos importantes para los 
cuales tiene que escuchar a todas las fuerzas políticas. 
 
http://adninformativo.mx/planea-gerardo-angeles-reunion-autoridades-electorales/ 
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/565282-lider-del-congreso-se-reunira-ieeq-
ley-electoral/ 
 
PLEBISCITO EN EL MARQUÉS  
 
INSERCIÓN: EL IEEQ INFORMA SOBRE LA PREGUNTA, LOS ARGUMENTOS Y DÓNDE UBICAR LOS CENTROS 
DE VOTACIÓN PARA EL PLEBISCITO DEL 16 DE OCTUBRE EN EL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS. (N, 6) 
 
MUESTRA IEEQ FUNCIONAMIENTO DE URNAS ELECTRÓNICAS EN EL MARQUÉS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo en distintas localidades del municipio de El 
Marqués, jornadas de socialización de las urnas electrónicas que serán utilizadas en el plebiscito del  domingo 16 
de octubre en dicha demarcación.  El pasado fin de semana, funcionarios del organismo electoral acudieron a las 
plazas públicas de la Delegación de Chichimequillas y de la cabecera municipal de La Cañada, para mostrar a los 
habitantes el funcionamiento del dispositivo por medio del cual se recibirán y contarán los votos en la jornada de 
consulta.  También instalaron módulos de atención en las mismas localidades, en horario de 11:00 a 15:00 horas, 
para proporcionar información y promover la participación de la ciudadanía en el plebiscito.  De igual manera, el 
instituto realizó una jornada de socialización en el tianguis ubicado en la Delegación de El Colorado, con las urnas 
electrónicas que han sido utilizadas en al menos tres elecciones constitucionales en el estado de Jalisco y en 
ejercicios de referéndum en Italia.  Estas actividades forman parte de la campaña de difusión del IEEQ, para 
fomentar la participación en el plebiscito sobre la concesión o no del servicio de limpia, recolección y manejo de 
los residuos sólidos urbanos en dicho municipio. 
 

http://adninformativo.mx/planea-gerardo-angeles-reunion-autoridades-electorales/
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/565282-lider-del-congreso-se-reunira-ieeq-ley-electoral/
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/legislatura-metropoli/565282-lider-del-congreso-se-reunira-ieeq-ley-electoral/
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http://sierragordaonline.com/index.php/otras-noticias/6480-muestra-ieeq-funcionamiento-de-urnas-
electronicas-en-el-marques 
 
http://www.queretaro24-7.com/noticias/prueba-ieeq-sus-urnas-electronicas-para-usarlas-en-el-marques/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PLEBISCITO SIMULADO EN EL MARQUÉS (II) 
Por Alicia Colchado Ariza 
Por primera vez en el estado se efectuará un plebiscito y éste se llevará a cabo en el municipio de El Marqués. La 
Ley de participación ciudadana el estado contempla este procedimiento como el instrumento legal a través del cual 
la población puede expresar su opinión con respecto a temas que se consideren trascendentes para la vida pública 
del municipio. Es una oportunidad para ejercer la democracia directa en dicha demarcación. La información 
verdadera es fundamental para emitir una opinión responsable, al respecto afirmamos que el próximo 16 de 
octubre los marquesinos acudirán a las urnas electrónicas sin conocer el proyecto de contrato que regirá la 
concesión del servicio público de limpia, recolección, traslado, tratamiento y disposición final de residuos sólidos 
urbanos, es decir, quienes participarán en esa consulta ciudadana ignoran las bases generales sobre las cuales 
competirán las empresas que concursarán por la licitación correspondiente. Nadie sabe cuáles son los 
compromisos administrativos y operativos de ambas partes, como rutas, horarios y territorio a atender, la 
penalización por incumplimiento de algunos de los puntos señalados o la figura ante la plantilla laboral existente y 
las bases de contratación del nuevo personal. Lo que se pretende entonces es que quienes habitan en ese 
municipio voten prácticamente a ciegas sobre tan importante tema. Insistimos en que se carece de motivos 
suficientes para impulsar la concesión del servicio de limpia. Uno de los argumentos es que no se cuenta con 
capacidad suficiente de recolección, veamos si es cierto. En el Marqués se generan 100 toneladas de basura diarias, 
las cuales son trasladas en 14 camiones, cada uno de ellos transportan diariamente 7 toneladas lo que significa un 
total de 98 arrojando un  déficit de 2 toneladas en el mismo lapso. Actualmente el municipio es propietario de 15 
camiones recolectores de basura, de los cuales uno se encuentra inservible y 4 averiados. Puede presentar el 
servicio con 14 camiones solo porque renta 3, por cierto.  ¿Quién es el dueño de dichos camiones y cuál es la 
erogación del erario púbico por ese concepto? Volviendo al tema, el plebiscito tendrá un costo a las arcas 
municipales de 2 millones 789 mil pesos más 202 mil por concepto de campaña publicitaria, lo que da un total de 2 
millones 991 mil pesos, si el parque vehicular es insuficiente entonces con el costo de este plebiscito se podría 
adquirir un camión más y con ello cubrir el déficit señalado en líneas anteriores sin tener que entregar el servicio 
público a una empresa particular. Otro de los argumentos se refiere al costo de la plantilla laboral ya que está 
complicando la viabilidad económica de esta responsabilidad, sobre el particular tenemos que señalar que 
mientras la página oficial del Municipio informa sobre una plantilla conformada por 31 recolectores con un salario 
diario de 168 pesos, la Dirección de Servicios Públicos Municipales a pregunta expresa informa sobre el total de 64 
empleados, lo que nos lleva  a concluir que al menos 33, es decir más del 50 por ciento de los trabajadores son 
burócrata, quienes demás tiene un salario promedio de 16 mil pesos mensuales. ¿Por qué no se aumenta el 
personal operativo y se disminuyen los puestos privilegiados que en nada benefician a los pobladores de El 
Marqués antes de insistir en privatizar este servicio que pagan todos los marquesinos a través de sus impuestos? 
(EUQ, 11) 
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COLUMNA CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
AL TIEMPO. Pues será muy histórico, pero igual va corriendo al fracaso el plebiscito de El Marqués que se inventó 
Mario Calzada dizque para decidir la concesión de la basura pero que al final no decidirá nada. (DQ, 1) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
MAURICIO ORTIZ, SECRETARIO ADJUNTO DEL CEN DEL PRI 
El presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, designó al diputado local queretano Mauricio Ortiz Proal como 
secretario general adjunto del CEN tricolor. Se informó que Ortiz continuará también al frente de la coordinación 
legislativa en el Congreso local. También fue designada en la cartera de la Secretaría de Asuntos Internacionales 
del CEN la queretana Silvia Hernández Enríquez. (DQ 1 y 10, EM 13, AM 3, PA 1, CQ 7, N 1) 
 
PRD 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
El silencio de Lázaro. Nos comentan que el diputado perredista Carlos Lázaro Sánchez Tapia ya no quiere declarar 
sobre los problemas que enfrenta la dirigencia estatal del PRD, encabezada por Adolfo Camacho Esquivel. Parece 
que el legislador y ex dirigente de este instituto político desea dejar en el pasado el enfrentamiento o ya recibió un 
“respetuoso exhorto” a no hacer públicos los asuntos internos de su partido. (EUQ, 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGA ROLL-ROYCE 
Por Mario León Leyva 
La llegada a Querétaro de la firma Rolls-Royce para abrir una planta del sector aeronáutico fue confirmada por el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, quien detalló que con esta reconocida firma británica ya todas las 
empresas importantes del sector tienen presencia en la entidad. Afirmó que en inversiones locales, nacionales y 
extranjeras “Somos de los primeros lugares”. Y como ejemplo puso al propio ramo aeronáutico, al automotriz y el 
próximo despegue del sector agropecuario “Estoy seguro de que seremos líderes en producción de tomate”. (DQ, 
principal) 
 
PA: CAEN EN TEQUIS SECUESTRADORES 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Informó el vicefiscal de Investigación y Acusación, Humberto Pérez, que el pasado 1 de octubre elementos de la 
Policía de Investigación del Delito (PID) lograron el aseguramiento de seis personas que habían secuestrado a un 
habitante de Tequisquiapan. El funcionario refirió que en el operativo se pudo recuperar parte del rescate que se 
había entregado a los captores y una camioneta de la familia del secuestrado. Reveló que entre los seis detenidos 
se encuentra un familiar del ofendido, mismo que habría sido el autor intelectual del plagio. (PA, principal) 
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EUQ: DETECTAN ANOMALÍAS EN CUENTAS DEL DIF 
Por Marco Antonio Estrada 
El DIF del Estado realizó obras sin contar con la autorización de las instancias correspondientes, compró 
productos por más del doble de su precio real y utilizó indebidamente recursos de la tienda MAKA, durante el 
segundo semestre de 2014, informó la ESFE al señalar que realizó 34 observaciones a las cuentas públicas del 
organismo. (EUQ, principal) 
 
CQ: “VENTILARÁ” ESFE A MUNICIPIOS OPACOS 
Por Irán Hernández 
Siete municipios presentan alerta financiera en el primer semestre del 2016, así lo informó Rafael Castillo 
Vanderpeereboom, titular de la ESFE, quien dijo que esta semana lanzará una plataforma digital con esa 
información. (CQ, principal) 
 
AM: MOVILIDAD, EL MAYOR PENDIENTE EN CAPITAL 
Por Cecilia Conde 
En el municipio de Querétaro, 31.1% de los ciudadanos se siente “poco satisfecho” con la movilidad en la ciudad en 
cuanto a la facilidad para viajar dentro de la zona urbana con la menor pérdida de tiempo posible; mientras que 
31.3% de ellos se consideró algo satisfecho; 28.9% nada satisfecho y 5.8% muy satisfecho, esto de acuerdo al 
estudio ‘Ciudades más habitables 2016’ que realizó el Gabinete de Comunicación Estratégica. (AM, principal) 
 
N: CIFRA HISTÓRICA 
Por Mercedes Cortés 
Querétaro alcanzó una cifra histórica, a un año de administración, en materia de obras públicas con una inversión 
de 4 mil 483 mdp en caminos rurales, carreteras, infraestructura de salud, seguridad, deporte y procuración de 
justicia, en los 18 municipios, lo anterior fue señalado por el gobernador Francisco Domínguez Servién durante la 
supervisión de obra de la carretera estatal 200, en el municipio de El Marqués. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PANCHO IRÁ A JAPÓN CON EMPRESAS AUTOMOTRICES 
Por Eduardo Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién inicia esta semana una gira de trabajo en Japón para atraer el interés 
de empresas automotrices para que inviertan en Querétaro en el rubro de producción de autopartes, pero además 
anunció que también pretende hacer negociaciones en Corea del Sur con respecto al sector aeronáutico. (DQ, 1) 
 
SUPERVISA PANCHO OBRA CARRETERA EN SALDARRIAGA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién y el Presidente Municipal de El Marqués Mario Calzada Mercado, 
supervisaron la obra de ampliación a 4 carriles de la carretera estatal 200, en el Libramiento a Saldarriaga. El 
gobernador destacó que la obra se realiza con recursos que gestionó ante Hacienda por 92 mdp y que mantiene los 
diálogos, a fin de bajar 100 mdp adicionales, para dar continuidad a los trabajos en El Colorado, La Piedad y Jesús 
María; la intensión, continuó, es crear un circuito que abone al desarrollo. (DQ 1, AM 1, CQ 17, PA 3) 
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MOVER A EL MARQUÉS 
Manos a la obra. Supervisaron el gobernador Francisco Domínguez Servién y Mario Calzada Mercado, Presidente 
Municipal de El Marqués, la muy necesaria ampliación a cuatro carriles de la Carretera Estatal 200, Libramiento a 
Saldarriaga, con inversión de más de 92 mdp. (PA, 1) 
 
EXIGEN OBRAS EN LA TRINIDAD 
Por Zulema López 
Habitantes de La Trinidad, en el municipio de El Marqués, abordaron al gobernador Francisco Domínguez Servién 
y a Mario Calzada Mercado, Presidente Municipal, para exigir obras básicas y se frenen acciones que dicen, los 
perjudican, dijeron, en seguridad y salud. Explicaron que a la zona llegan empresas que posiblemente incumplen 
con los requisitos para su operación que emanan malos olores y provocan perjuicios en materia de salud, lo que es 
un riesgo para los 700 habitantes. (DQ, 3) 
 
EL ESTADO AYUDARÁ A SALDAR DEUDA DEL CONGRESO LOCAL 
El Gobierno del Estado ayudará al Congreso estatal a liquidar la deuda que tiene el Poder Legislativo por la 
construcción de su actual sede, localizada en Centro Sur, aseguró el gobernador Francisco Domínguez Servién. Dijo 
que ya está en revisión por parte de Juan Manuel Alcocer Gamba, Secretario de Planeación y Finanzas. (AM 7, DQ 2, 
EM 10, CQ 8, PA 4, EUQ 4) 
 
SE INVESTIGAN ANOMALÍAS EN GESTIÓN PASADA 
Por Maritza Navarro  
El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que la Contraloría del Estado investigará las observaciones 
que emitió la ESFE al gobierno de José Calzada Rovirosa, entre las que destaca el pago injustificado de 12 mdp a 
medios de comunicación. (EUQ, 1) 
 
ÁREAS DE COMUNICACIÓN SOCIAL NO SON SANCIONADAS 
Por Marco Antonio Estrada 
Históricamente las observaciones realizadas a las áreas de Comunicación Social por gastos sin comprobar no son 
sancionadas, afirmó Rafael Castillo V., titular de la ESFE, quien puntualizó que con el Sistema Estatal 
Anticorrupción se le otorgarán cualidades sancionadoras a este organismo. En su momento se presentaron una 
gran cantidad de observaciones para el Poder Ejecutivo en la administración de José Calzada Rovirosa, entre ellas, 
los 12 mdp que se gastaron para medios de comunicación y que no pudieron ser comprobados durante el segundo 
semestre de 2014. (EUQ, 3) 
 
ENTREGA DE PRESEAS FESTIVAL CULTURAL DE LA LUNA EN BERNAL 2016 
Este evento lo encabezó el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien acompañado de su mamá, María Elena 
Servién, presenció el homenaje póstumo dedicado a su padre, el benefactor don Francisco Domínguez Zarazúa. 
(DQ 1-C, N 1-E) 
 
AVANZAN AQUÍ EN PREVENCIÓN DEL FEMINICIDIO 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, informó que el avance que se tiene en el estado con respecto 
a las ocho recomendaciones que hiciera la CONAVIM para prevenir el feminicidio contempla capacitaciones al 
personal de las instancias de gobierno, además de que hace una semana se firmó un convenio con los municipios 
para que se ponga una oficina de atención con perspectiva de género en cada uno.  (DQ 9, N 1) 
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EL EXPEDIENTE DE LUPITA FUE TURNADO A LA CNDH: JUAN MARTÍN GRANADOS 
Por Mercedes Cortés 
El expediente de Guadalupe Torres fue turnado a la CNDH informó el Secretario de Gobierno Juan Martín Granados 
Torres, quien dijo que sostendrá una reunión con la empresa Ferromex la próxima semana, para vigilar el 
cumplimiento de acuerdos y para ver el estado que guarda el expediente de la señora Lupita Torres, fallecida tras 
el conflicto producido entre roba trenes y elementos de seguridad de la empresa Ferromex. (N, 6) 
 
 
EL CASO DE LA SRA. LUPITA ES COMPETENCIA DE LA FISCALÍA, SEÑALA SSC 
Por Mercedes Cortés 
En relación al conflicto entre roba trenes y elementos de seguridad de la empresa Ferromex en junio de 2015 que 
cobró como saldo reciente la muerte de la señora Guadalupe Torres, Juan Marcos Granados Torres, Secretario de 
Seguridad Ciudadana, destacó que a pesar de que el caso fue tomado por la FGE, desde el organismo que tutela se 
han establecido reuniones en torno a la procuración de seguridad pública en la zona. (N, 6) 
 
NO HAY QUEJA DE ELEMENTOS EN CONTRA DE MANDOS: SSC 
Aunque a nivel nacional se ha dado casos en los que los policías presentan quejas en contra de sus mandos o 
superiores, en Querétaro esta situación es distinta, por lo que en lo que va de la administración, no se han 
registrado quejas de este tipo en PoEs, informó Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana. 
(…) En este sentido, informó que este lunes el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, instaló el Comité 
de Derechos Humanos, cuya coordinación corresponde al estado de Querétaro y cuya finalidad es presentar un 
modelo de atención, defensa y promoción de los derechos fundamentales de los elementos policiacos. (AM 5, DQ 
11) 
 
GÉNERO 
El Gobierno firmará un convenio con los Poderes Legislativo y Judicial en materia e perspectiva de género, informó 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno del estado. (EM 8, CQ 7, AM 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VERIFICARÁ SALAS CONDICIONES DE PAGO 
El diputado Eric Salas González, Presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, dijo que se reunirá con el 
gobernador para sentar las condiciones del préstamo que anunció éste de 200 mdp, a fin de pagar en su totalidad, 
el edificio de los diputados. (CQ 3, N 2) 
 
NO HACER LEÑA DEL ÁRBOL CAÍDO, PIDE A. ZAPATA 
Por Noticias 
No hay que hacer leña del árbol caído, luego de la salida de Alejandro Delgado Oscoy de la dirección del IQT, señaló 
el diputado Antonio Zapata Guerrero, quien dijo que seguramente su remoción es para que la política y la visión 
que tiene el gobernador en el tema del transporte público se pueda llevar a cabo más rápido. (N, 4) 
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HAN SIDO OMISAS LAS AUTORIDADES: HERLINDA 
Por Leticia Jaramillo 
Las autoridades municipales, del Gobierno del Estado y de la Defensoría de los Derechos Humanos han sido omisas 
ante la agresión que sufrió la señora Lupita Torres, quien fue alcanzada por una bala en Santa María Magdalena, y 
recientemente perdió la vida, porque este caso no es redituable electoralmente, declaró la diputada de Morena 
Herlinda Vázquez. (N, 6) 
 
CONFÍO EN QUE HABRÁ JUSTICIA: V. DE LA ISLA 
Por Noticias 
Confío en que habrá justicia en el caso de la señora Lupita Torres señaló el diputado Carlos Vega de la Isla, quien 
expresó que en el tramo ferroviario que se localiza en Santa María Magdalena, en el último año se iniciaron más de 
130 averiguaciones previas y más de 120 denuncias penales fueron interpuestas por Ferromex, Kansas City y 
ciudadanos del lugar. (N, 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALERTA FINANCIERA EN 7 MUNICIPIOS 
Hoy siete municipios del estado de Querétaro se encuentran en  alerta financiera que enfrentan problemas de flujo 
de efectivo, informó el titular de la Entidad Federal de Fiscalización (EFE) Rafael Castillo Vandenpeerebom. 
Aunque sin precisarlos los que se encuentran con dificultades financieras, acusó incluso a uno de estos 
ayuntamientos de no entregar la información. “Uno (municipio) ni siquiera se dignó a darnos información”. (DQ 1,  
AM 7, N 3 PA 5) 
 
DESARTICULAN 54 GRUPOS DELICTIVOS EN UN AÑO 
Juan Luis Ferrusca, titular de la SSPMQ, señaló que han desarticulado 54 grupos delictivos en un año y han logrado 
recuperar 585 vehículos que tras ser puestos a disposición de la FGE, fueron devueltos a sus legítimos 
propietarios. (DQ 1, EM 4, AM 5, N 3-B, EUQ 6) 
 
INICIA MAV GIRA DE TRABAJO POR VIENA 
Durante el primer día de trabajo por la ciudad de Viena, el alcalde de Querétaro Marcos Aguilar Vega sostuvo un 
encuentro con la embajadora de Austria, Eva Hager y Volkmar Parmer, titular del departamento de Desarrollo 
Urbano de dicho lugar, con el propósito de conocer su desarrollo de ciudad compacta. (AM 6, EUQ 6, CQ 5) 
 
SEGÚN REGIDOR DEL PRI MARCOS NO AVISÓ DE GIRA 
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro Marcos Aguilar Vega no avisó a los integrantes del Cabildo de su viaje a 
Viena, Austria, afirmó el regidor Francisco Xavier Alcocer, coordinador del grupo del PRI en el Ayuntamiento. (DQ, 
5) 
 
ANTORCHA CAMPESINA EXIGE OBRAS AL MUNICIPIO DE QRO. 
Antorcha Campesina anunció una movilización para el próximo 6 de octubre, a las 10 de la mañana, en donde se 
espera la concentración de 500 personas, informó Rosa María Morales, representante del Comité Estatal de 
Antorcha Campesina, quien dijo que el jueves de hace 15 días tenía programada la reunión y simplemente no 
llegaron ni las autoridades del IVEQ, ni de Gobierno, simplemente los dejaron plantados. (AM 5, PA 1) 
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DESTACA GESTIÓN A FAVOR DE OBRA PÚBLICA: MARIO 
Por Zulema López 
Las gestiones a favor de la obra pública destacan en el recuento del primer año de administración, manifestó el 
alcalde de El Marqués Mario Calzada Mercado. “Cumplimos el primer año de estar en la administración, puedo 
decirles que estoy satisfecho pero no conforme, porque vienen temas muy interesantes, proyectos que vamos a 
llevar a cabo, trascendente para la vida de mi municipio, uno de ellos muy importante, es la gestión que hemos 
hecho con Gobierno del Estado para que volteen a ver hacia el municipio de El Marqués que, dicho sea de paso, es 
el municipio que más crece poblacionalmente”, afirmó. (DQ, 4) 
 
EJIDATARIOS “ECHAN ABAJO” PROYECTO DE CAMPAMENTO 
Por Hilda Navarro 
Celia Durán Terrazas, alcaldesa de Huimilpan, informó que ejidatarios de la comunidad de La Ceja desistieron de 
donar terrenos del Ejido Huimilpan para adecuar ahí un campamento turístico para niños, con valor de 14 mdp en 
una primera etapa. (…) explicó que el proyecto para el campamento, el cual pretende sea similar al de Campo 
Alegre en San Joaquín, empezó a elaborarse a principios de este año de la mano de la SECTUR y requiere 7 
hectáreas de terreno. (CQ, 19) 
 
URGE REGULAR EMPRESAS DE SEGURIDAD PRIVADA 
Sólo 17 de las caso 30 empresas de seguridad privada que operan en el municipio, están registradas ante la SSC 
por lo que, en su mayoría, estas no son confiables, señaló el Presidente Municipal de San Juan del Río Guillermo 
Vega Guerrero. (…) hizo un llamado a Juan Martin Granados Torres, Secretario de Gobierno, para establecer 
mecanismos que permitan tener mayor control sobre este tipo de empresas y reducir la posibilidad de que se 
registren delitos en los que estén involucrados estos elementos, con procesos de control y confianza. (CQ 19, AM 8, 
EUQ 7) 
 
GOLPEAN Y ABANDONAN A COMERCIANTE LEVANTADO EL LUNES EN CORREGIDORA 
Tras haber permanecido privado de la libertad durante casi 24 horas y al no obtener respuesta de la familia, a la 
que le exigían un millón de pesos, el comando que levantó a Leonardo Montero Juárez en Santa Bárbara, 
Corregidora, decidió abandonarlo inconsciente en Apaseo El Alto, Guanajuato. (PA, 1) 
 
CAEN SEIS POR SECUESTRO DE UNA PERSONA EN TEQUISQUIAPAN 
Seis personas fueron detenidas para ser investigadas por el delito de secuestro en contra de una persona 
originaria del municipio de Tequisquiapan, informó Humberto Pérez, vicefiscal de investigación y acusación de la 
Fiscalía General del Estado. (PA 1, CI) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, MANTIENE EL LUGAR 7 EN CALIDAD DE VIDA 
Por Francisco Flores 
Querétaro se mantiene al igual que el año pasado como la séptima ciudad en la que se registra mejor calidad de 
vida, aseguró el Gabinete de Comunicación Estratégica, a través del estadio sobre Las ciudades más habitables de 
México 2016, presentado el martes. (EUQ, 5) 
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REQUIEREN TIEMPO PARA ADECUARSE A NECESIDADES 
Gerardo de la Garza, Presidente de la Canaco, subrayó que comercios y empresas requieren mayor tiempo para 
adecuar sus instalaciones para la contratación de personas con capacidades diferentes, después de que José Luis 
Aguilera Rico, Secretario del Trabajo, informara que verificarán que los centros de trabajo del estado cumplan con 
lo que establece la Norma Oficial de Seguridad para Personas con Discapacidad, la cual establece sanciones 
económicas de hasta 365 mil 200 pesos por incumplimiento. (AM, 4) 
 
GRAN DERRAMA POR EL MARATÓN 
Por Rubén Pacheco 
De acuerdo con Gerardo de la Garza, Presidente de la Canaco, el maratón celebrado el pasado fin de semana fue el 
detonante económico de Querétaro, pues se reportó mayor afluencia hotelera y restaurantera en la capital.  (N, 5) 
 
AMOTAC EN CONTRA DEL DOBLE REMOLQUE 
El diputado federal Braulio Guerra Urbiola sostuvo un encuentro de trabajo con la AMOTAC, con el objetivo de dar 
seguimiento al tema del mejoramiento del tráfico en la carretera 57, en el cual los transportistas se pronunciaron a 
favor de prohibir el doble remolque debido a la cantidad de accidentes que se han provocado.  (DQ 3, PA 1) 
 
AMPLIACIÓN DE LA OBRA 
La SCT dará el fallo para la ampliación a seis carriles del kilómetro 21 al 24 de Paseo de la República, informó el 
delegado federal en Querétaro, Ricardo Ortiz Estrada. (EM 2, AM 2) 
 
EL LIBRAMIENTO APASEO PALMILLAS 
En diciembre será abierta a la circulación vial el Libramiento Apaseo-Palmillas del kilómetro 4 al 80, anunció el 
delegado federal de la SCT en Querétaro, Ricardo Ortiz Estrada. (EM 2, AM 2, PA 4) 
 
EXIGEN JUSTICIA POR EXCESO DE VIOLENCIA DE GUARDIAS 
El 27 de junio de 2015 se detuvo el tren en Santa María Magdalena. Se trataba de un intento de robo, por lo que los 
guardias contratados por la empresa Ferromex abrieron fuego contra la gente que pasaba por el lugar, hiriendo a 
11 personas, tres de ellos menores de edad. (…) Arturo León recuerda que se día recibió una llamada de que su 
esposa había recibido un disparó en la cabeza. (EUQ 1, N 6) 
 
FERROMEX ACUSADA ANTE CNDH 
Rogelio Estrada Pacheco, abogado de los habitantes afectados, informó que están abiertas dos averiguaciones 
previas por homicidio calificado en contra de los guardias que contrató Ferromex para resguardo de su carga. Dijo 
que la vida de las once personas afectadas cambió desde hace más de un año, ejemplo de ello es el hijo de Sonia 
León, a quien le dan convulsiones cada 15 días a causa de la bala que tiene alojada en la cabeza, sólo es controlado 
mediante medicamentos que son muy costosos y que ya no puede solventar su madre. (DQ 4, EUQ 8) 
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AI PIDE PROTECCIÓN PARA FAMILIA RANGEL 
En una solicitud publicada en la página de Internet www.amnesty.org se informó sobre las agresiones y amenazas 
al familiar de un joven desaparecido en México, en un aparente intento de impedirle a él y a su familia hacer 
campaña sobre su caso. (…) Víctor Manuel García es el cuñado de Héctor Rangel (hermano de la activista Brenda 
Rangel), quien desapareció en el norte de México en 2009. Víctor contó a Amnistía Internacional que, el 22 de 
septiembre, a las 16 horas, tres hombres armados lo arrojaron al suelo a golpes y patadas en Querétaro, ciudad 
donde residen él y su familia. (AM, 6) 
 
ARRANCA PROGRAMA VS LA CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD 
Este 1º de noviembre, Querétaro, en conjunto con los estados de Coahuila y Nuevo León, comenzará a implementar 
el Programa Ciudadano contra la Corrupción y la impunidad, dijo Yamile David, presidente del Observatorio 
Ciudadano Querétaro quien destacó la importancia de que los queretanos denuncien actos de corrupción y no 
participen en los mismos. (CQ 3, AM 9, PA 5) 
CONSTRUIRÁN CASA DEL NIÑO INDÍGENA 
La CDI construirá la Casa del Niño Indígena con la cual se atendería a los más de 100 niños que migran a la ciudad, 
informó el delegado Aurelio Sigala Páez, quien explicó que dicha gestión la están realizando con el Director del 
SEDIF, para la construcción de tres casas más, una en esta ciudad y otra en Cadereyta, probablemente en las 
comunidades de Los Juárez y Sombrerete. (DQ 4, AM 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
La chequera del país. Nos dicen que previo a su viaje al Lejano Oriente, el gobernador FDS estuvo en la 
Subsecretaría de Egresos federales –a la que se llama “la chequera del país- para gestionar más recursos de obra 
pública y pedir que se entreguen a Querétaro recursos pendientes para carreteras. Esta semana el mandatario 
andará en Corea del Sur dos días y después viajará a Tokio, Japón, para reunirse con empresarios de Mitsubishi y 
Toyota, pues nos aseguran que vendrán anuncios de inversiones. (EUQ, 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Opulencia contra fe: Sabino. Cambios. En 2013, el Estado Vaticano vivió una difícil e inédita situación en los 
últimos siglos tras la abdicación de Benedicto XVI al trono de San Pedro. El sucesor de Juan Pablo II no quiso seguir 
lidiando con traiciones e intrigas dentro de la curia romana ni con problemas de salud que hoy son más públicos, 
pero que en su momento eran secretos de Estado. Por eso, el último día de febrero de ese año, este armero como 
enviado especial de PLAZA DE ARMAS, dio cuenta de su despegue en un helicóptero -por supuesto, blanco- para 
dirigirse a Castel Gandolfo, en Lacio, en las márgenes del Lago Albano y a discretos 18 kilómetros de Roma. Trece 
días después, el cónclave electivo decidió que Jorge Mario Bergoglio, un jesuita nacido en Buenos Aires, Argentina 
en 1936, fuera el Papa 266 de la Iglesia Católica. Traigo esos hechos al tema, porque me tocó ver el despliegue del 
Cardenal mexicano Norberto Rivera Carrera, durante los días previos a la elección. Moviéndose con secretarios, a 
bordo de un beetle nuevo, impecable, contrastaba con Obispos como el de Lyon, Francia, el Cardenal Philippe 
Barbarin, que llegaba en bicicleta y los enviados podíamos entrevistarlo a cualquier hora y sobre cualquier tema. 
Los periodistas mexicanos buscamos infructuosamente a don Norberto. Pocos pudieron hablar con él. PLAZA DE 
ARMAS sí entrevistó, por ejemplo, al Cardenal Juan Sandoval Íñiguez, al concluir una misa que ofició misa en la 

http://www.amnesty.org/
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Parrocchia di N. S. Guadalupe. Eran días intensos, pero se daba tiempo para dialogar con todos. Sencillo, 
independientemente de sus controversias en Guadalajara y la Ciudad de México. Lo que intento es contrastar las 
actitudes de los hombres del poder católico unas horas antes de elegir al jesuita argentino con todo y sus votos de 
pobreza. El 13 de marzo, comenzó el cambio. Los prelados tuvieron que dejar los vuelos en primera clase. Las 
cruces y anillos de oro, y los ornamentos religiosos con hilos de oro y finísimas telas, mal vistos por el nuevo Papa. 
Pero en el Arzobispado de México parecen no haber entendido las señales. Lo vimos en la visita del Papa Francisco 
a nuestro país, cuando en febrero de este año Norberto Rivera trató de manejar la agenda de Su Santidad, sin que 
lo lograra. Es más, hay quienes señalan al Cardenal como responsable de la poca presencia de fieles en el Zócalo. 
No lo sé de cierto. El asunto es que don Norberto se va el año entrante, cuando cumpla 75 y por ordenamiento del 
Código Canónigo, tenga que presentar su renuncia al sucesor de Pedro. Y como lo consigna Reporte Índigo en su 
edición de ayer, esa operación inicia con la llegada, la semana pasada, del nuevo Nuncio Apostólico para México: 
Franco Coppola, sucesor de Christophe Pierre, que se fue como representante papal a Estados Unidos. Para Índigo, 
el nuevo Nuncio Apostólico,tendrá la nada fácil tarea de transitar el relevo generacional en la Arquidiócesis 
Primada de México, la representación católica más importante del país, en donde el actual Obispo y Cardenal, 
Norberto Rivera Carrera, por obligatoriedad del Derecho Canónico, tendrá que presentar su renuncia al cargo de 
Arzobispo Primado de México el año entrante, cuando cumpla los 75 años de edad. De acuerdo con el especialista 
en asuntos religiosos, Bernardo Barranco Villafán, autor entre otros libros de “Las Batallas del Estado Laico” 
(Grijalbo 2016), “la renuncia del cardenal Norberto Rivera va representar una reconfiguración de la jerarquía 
mexicana y para ello Coppola y el Papa deberán tener no sólo una estrategia, sino una hipótesis clara” sobre el tipo 
de episcopado que El Vaticano necesita para México. Igual que Norberto Rivera -sostiene el periódico-, en los 
próximos cuatro años, al menos una veintena de los 134 Obispos mexicanos estarán en la obligación de presentar 
su renuncia a la conducción de diversas representaciones diocesanas en el país, en donde se asoma la posibilidad 
de que nuevos ministros, afines a la política del Papa Francisco, se hagan de esas posiciones. A decir del 
especialista Bernardo Barranco, “el episcopado mexicano es uno de los más conservadores y chatos de América 
Latina, y los Obispos aún no acaban de comprender la conversión que el Papa Francisco les ha mandatado”, por eso 
estima que el nuevo Nuncio Apostólico, Franco Coppola, será una especie de “correa de transmisión de las 
orientaciones del pontificado en México”. La transición, desde ya, se aprecia complicada, pero don Norberto 
seguramente entenderá que su tiempo terminó y que las formas y el fondo de la Iglesia Católica de Francisco, 
chocan totalmente con las de Rivera Carrera. Ya veremos. Y diremos. -OÍDO EN EL 1810- Otro. Edgar Inzunza dejó 
la presidencia de la Junta Local de Conciliación y  Arbitraje. Se va porque ya no aguantaba al titular del Trabajo, 
José Luis Aguilera, más ocupado en venganzas laborales, que en cuidar a su jefe. Somos nada. -¡PREEEPAREN!- Se 
va. Hoy comienza la gira del gobernador Francisco Domínguez Servién por Corea del Sur y Japón. Que amarrará 
buenas inversiones para Querétaro: “Con el embajador nuestro en Japón y con ProMéxico que está adentro de la 
embajada de Japón. La base de Toyota es en Tokio, están divididos en cuatro grandes áreas desde el ensamblaje, 
hasta las ingenierías y las autopartes; nosotros vamos al holding de Toyota donde hay desde motores y otras 
autopartes a sentarnos con ellos; el interés es que la llegada de Toyota a Corregidora siga tomando a Querétaro el 
liderazgo de autopartes” Deseamos todo el éxito a la comitiva queretana, con un consejo: No se equivoquen de 
Corea. Porfas. -¡AAAPUNTEN!- Ya. Romy Rojas, secretaria de Obras, entregará finalmente el puenta de Conexión 
Universidad que desfogará esa complicada zona. Atrás quedaron molestias y quejas de  restauranteros. Bien. -
¡FUEGO!- Destapados. Enrique Ochoa Reza puso ayer en el arrancandero del 2018 a dos queretanos: Silvia 
Hernández Enríquez (exsenadora y exsecretaria de Turismo) y a Mauricio Ortiz Proal (exdirigente estatal del PRI) 
al nombrarlos como secretaria de Relaciones Internacionales y secretario general adjunto, respectivamente. 
Ambos irán, téngalos en cuenta, en las listas para las cámaras federales. Y de pluris .El nuevo PRI. (PA, 2) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
¿Y los discapacitados, qué? A los rocanroleros del Maratón 2016 les pasó de noche la participación de personas en 
sillas de rueda que concluyeron en el Querétaro 2000, al no poder transitar por la pista de tezontle y menos aún 
subir el bordo de tierra. Los organizadores deberían de tomar el ejemplo de Tokio, Londres, Berlín o NY, en donde 
se da prioridad a la salida de los deportistas discapacitados. Agua y ruta del maratón, rompen la participación. (PA, 
1) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Movilidad. En San Juan del Río, Querétaro, tampoco aprendieron del desastroso caso de la capital del estado para 
atender a tiempo los temas de movilidad; Querétaro entrampado en sus avenidas y con políticas públicas de hace 
más de 30 años, que solamente se dedicaron a beneficiar y pensar en el automóvil como único medio de 
transporte. San Juan del Río, la segunda ciudad más importante del estado, sigue el ejemplo de Querétaro y en los 
últimos años solamente hay idea para ampliar avenidas, construir puentes vehiculares y abrir nuevas calles para 
que circulen más autos y saturar las calles de elementos contaminantes. Toda parece indicar que ninguna ciudad 
del estado está al pendiente del tema que se les viene y mucho menos están tomando las medidas necesarias para 
no ahorcar sus calles y banquetas. Lo único novedoso en los recientes años, es el pomposo nombre que ahora 
reciben estos problemas que ahora son llamados de  “Movilidad”, que nadie puede garantizar porque cada vez 
vivimos más hacinados y atascados en nuestros recorridos. San Juan del Río ha visto con el paso de los años cómo 
su Avenida Juárez les da más problemas que satisfacciones, han visto cómo su Centro Histórico se ha vuelto una 
pesadilla, como en la capital, donde no hay dónde estacionar tanto vehículo, que circula por las cada vez más 
anchas avenidas y los pocos estacionamientos. No vieron los terribles ejemplos de la capital en las demás ciudades 
del estado y no existe una que hoy garantice una “movilidad” decente para sus habitantes, todas están llenas de 
problemas que serán difíciles de solucionar. Sin transporte público de calidad y seguro, muy difícilmente 
llegaremos a buen destino en el tema, lo más seguro es que pronto se tomen medidas más drásticas por el uso del 
automóvil particular y serán muy impopulares. DE REBOTE. Los regidores del PRI en el Ayuntamiento de 
Querétaro andan muy ofendidos porque el presidente municipal, Marcos Aguilar, no les avisó de  su viaje a Viena; 
dicen que tenía que pedirles permiso para ausentarse del territorio del municipio pero sobre todo lo que más les 
dolió, es que no los llevó. Y eso que se han portado muy bien con él. (DQ, 6) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
DE NOCHE. Fríos resultados tuvo el Querétaro Maratón en su debut como evento privado del “Rock and Roll 
Series”. Terminó perdiendo el ambiente festivo y el arrastre popular de otros años; ahora con una nueva ruta, 
corriendo por separado los más entusiastas de los 5K y con una inscripción más cara, en la meta ni Kinky, ni Fobia 
ni Miguel Mateos pudieron llenar los lugares del estadio semivacío. (DQ, 1) 
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